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SUSANA ALCELAY / MARÍA CUESTA 
MADRID 

A
ntonio Garamendi (Guecho, 
1958) habla muy claro en esta 
entrevista con ABC. Asegura 
que una política de subida de 

impuestos y de desregulación laboral 
no son buenas noticias para los inver-
sores extranjeros y destacada que aho-
ra lo importante es crear empleo en 
España y que la subida de costes a las 
empresas no ayuda.      
—El Gobierno acaba de aprobar la re-
forma de las pensiones sin el aval com-
pleto de los empresarios. Pero quedan 
muchas negociaciones abiertas. ¿Qué 
acuerdos espera del diálogo social? 
—Desde que soy presidente de la CEOE, 
los empresarios hemos llegado a doce 
acuerdos en el diálogo social. También 
hemos dicho que no en algún caso. Es-
tán los seis acuerdos de los ERTE, el pac-
to en dependencia, la ley del teletraba-
jo, la llamada ley de los ‘riders’... Sin em-
bargo, nos tuvimos que salir del pacto 
en igualdad (que teníamos cerrado pero 
al que en el último momento introdu-
jeron cambios para darle más poder a 
los sindicatos), de la subida del salario 
mínimo y, como último ejemplo, hemos 
rechazado el papel que nos entregaron 
sobre las pensiones. Pero este último es 
un asunto que nos dieron hecho. Me sor-
prende cuando dice el ministro Escri-
vá que no hemos aportado nada. A no-
sotros nos mandaron un papel en el que 
ya estaba cerrada la subida de cotiza-
ciones a las empresas. No había mar-
gen de negociación y, además, conside-
ramos que esta fórmula no arregla nada.  
—¿Cómo debería ser la reforma de las 
pensiones? 
—Nos parece importante abordar esta 
reforma desde una perspectiva global. 
El Gobierno ha introducido un impues-
to al empleo en un momento en que las 
cuotas de nuestras empresas ya son un 

30% más altas que en el resto de Euro-
pa. Y lo que hace falta en España es crear 
empleo. Pero estos costes al final van 
en tu escandallo y lastran tu competi-
tividad internacional. Yo le niego la ma-
yor al ministro. Y también llamo a la res-
ponsabilidad de los políticos para que 
hablen de pensiones. Pero para que ha-
blen en serio, porque luego nadie se atre-
ve a decir cuál es el cálculo de la pen-
sión o a qué edad nos tenemos que ju-
bilar. Esa es su responsabilidad y no la 
nuestra. 
—¿Y en la reforma laboral? 
—Hay dos temas independientes. Por 
un lado, el acuerdo de Gobierno, legíti-
mo, pero que a nosotros no nos obliga 
y que habla de derogar la reforma de 
2012. Por el otro, lo que Europa plantea 
y que se refiere a cómo mejorar la tem-
poralidad en España y el paro juvenil. 
En ambos propósitos estamos de acuer-
do. Por eso, si nos hablan de puntos de 
mejora del marco laboral, siempre es-
tamos dispuestos. Ahora bien, si de lo 
que se trata es de ideologizar, ahí no nos 
van a encontrar. No debemos olvidar 
que la ley no crea empleo.  
—¿Contempla un acuerdo en reforma 
laboral sólo con los sindicatos?  
—El diálogo social es la mejor infraes-
tructura de un país porque crea paz so-
cial. Durante más de 40 años se ha de-
mostrado que funciona. Por lo tanto, 
nuestra vocación es la de llegar a acuer-
dos. Siempre trabajaremos con esta leal-

tad institucional, pero también con in-
dependencia. Y si pensamos que es da-
ñino para el país, porque si no es bue-
no para las empresas no lo será para el 
conjunto país, no nos sumaremos al 
acuerdo. No quiero avanzar nada por-
que aún estamos en las mesas, pero hoy 
por hoy tienen que cambiar muchas co-
sas. También quiero resaltar que la CEOE 
no apoyó la reforma de 2012 y que el Go-
bierno es libre de hacer lo que quiera 
con esta reforma. 
—La ministra Calviño ha dicho que no 
es necesario que estén los empresa-
rios en el acuerdo para reformar el 
mercado laboral.  
—¡Claro! Cuando se habla del derecho 
de veto, siempre me miro a mí mismo 
y pienso que si lo tuviera sería una ma-
ravilla, pero la realidad es que no es así. 
Nosotros no tenemos derecho de veto 
pero sí tenemos el derecho de decir con 
independencia lo que pensamos. Si el 
Gobierno decide tirar para adelante con 
la reforma laboral, como ha hecho con 
las pensiones, pues lo hará. Este es un 
Gobierno legítimo, es el que han vota-
do los españoles, pero nosotros pode-
mos opinar sobre las leyes que se arti-
culen, sobre si son buenas o no para las 
empresas, las personas empleadas y el 
país. Me hace gracia que cuando llega-
mos a acuerdos nos dicen que estamos 
vendidos, y si no llegamos, que nos han 
presionado del otro lado. Me da igual 
quién me presione porque haré lo que 
se decida en esta casa y seremos inde-
pendientes en las decisiones. 
—¿Ha recibido presiones del Gobier-
no? 
—No. No me ha llamado el presidente 
del Gobierno para decirme que si apo-
yo la reforma laboral me apoyará para 
ser presidente de la CEOE. 
—¿Y Pablo Casado?  
—Tampoco. 
—¿Prefiere renunciar a los fondos a 
cambio de no tener una reforma labo-
ral como la que plantea el Gobierno?  
—Los fondos son como el primer ‘Plan 
Marshall’ para España y si sabemos apro-
vecharlo bien es una gran oportunidad. 
Pero la realidad es que a las empresas 
les preocupa muchísimo cuál va a ser 
su marco legal. Porque si tú me das di-
nero pero no tengo capacidad de ges-
tionarlo de manera adecuada, prefiero 
no tenerlo. Por muchos fondos que lle-
guen, si se hace una contrarreforma la-
boral, a España no le va a ir bien.  
—¿Cómo valora la planificación que 
se está haciendo de los fondos?   

—En los fondos europeos hay una par-
te muy importante que son licitaciones 
públicas y aquí nos surge una compli-
cación importante, pues casi la mitad 
de estos fondos los van a gestionar las 
comunidades, de tal forma que hay que 
saber cómo funciona el Estado y cada 
una de las comunidades. Cuando habla-
mos de los Perte, parece que se está re-
galando el dinero y nada más lejos. En 
estos proyectos, de cada cinco euros que 
se pongan, cuatro van a ser privados. Y 
estos euros privados necesitan seguri-
dad jurídica, estabilidad regulatoria y 
calidad de la norma. Esto es básico. 
—¿Le preocupa la crispación social? 
—Me preocupa mucho la radicalidad. 
Ahora necesitamos acuerdos, que la gen-
te se escuche. La palabra populismo de-
bería desaparecer. Vivimos un momen-
to de mucha demagogia y creo que la 
racionalidad y la moderación le ven-
drían muy bien a España. La gente lo ha 
pasado mal, llevamos dos años encerra-
dos, con malas noticias a diario y lo peor 
que se puede hacer es azuzar esa radi-
calidad. Tenemos que volver al modelo 
de democracia que se instauró hace más 

∑ «Me da igual quién me presione, 
porque haré lo que se decida en  
la CEOE y seremos independientes  
en las decisiones»  

∑ «Me preocupa la radicalidad. 
Necesitamos acuerdos y la palabra 
populismo debería desaparecer»

«El Gobierno no nos va a 
encontrar en una reforma 
laboral ideologizada»

Antonio Garamendi 
Presidente de la CEOE

Pensiones  

«Escrivá mandó un papel 
en el que estaba cerrada 
la subida de cuotas. Nos 

sorprendió que dijera que 
no habíamos aportado»
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IGNACIO GIL

de cuarenta años y que nos ha dado unos 

frutos buenísimos con gente de uno y 

otro color poniéndose de acuerdo. Esto 

es lo que demandamos desde esta casa. 

Las cosas se están llevando a un extre-

mo que no es bueno. Porque así no va-

mos a unir ni a crecer, sino a dividir y a 

menguar. Así que sí, es algo que nos preo-
cupa y mucho.  

—La inflación se ha disparado hasta 
el 5,6% y los sindicatos avanzan ya 
una negociación colectiva dura para 
recuperar el pulso de los sueldos. 
—Economistas y expertos están pi-

diendo prudencia con los precios, que 

pongamos el foco en la inflación sub-

yacente que está en otros niveles. Hay 

que tener cuidado con procesos infla-

cionistas de todo tipo porque al final 

más costes nos hacen más pobres a to-

dos, y al final si una empresa no es 

competitiva tendremos un problema 

y ahora lo que urge es generar más em-

pleo. Ojalá las cosas se arreglaran solo 

con que la empresa pagara más, pero 

si esto ocurriera lo que podemos es ge-

nerar un problema mayor. Cuidado con 

tomar decisiones estructurales para 

temas coyunturales. Y también pedi-

ría que las cosas se hicieran de otra 

forma, porque lo vivido en Cádiz no 

tiene nombre. Hemos visto calles in-

cendiadas, violencia, un joven falleci-

do, un camionero en el hospital, co-

ches quemados, algunos de policías, 

y el alcalde de la ciudad paseando por 
allí y diciendo qué es lo que hay que 

hacer. Ahora parece que puedes lla-

mar piquete informativo a cualquier 

cosa. 

—Pymes y autónomos avisaban la se-
mana pasada al Gobierno de que no 
se les puede «esquilmar» más. 
—El aumento de los costes es un pro-

blema y puede generar más economía 

sumergida y hay que recordar que en 

la UE esta tasa está en el 13% y en Es-

paña en el 23% y esto es un drama. Por 

cierto, la economía sumergida en Ma-

drid está en el 14%, con lo que se de-

muestra que con menos impuestos se 

recauda más y la economía va mejor.  

—¿Cómo ven las grandes multinacio-
nales a España? 
—Tengo la suerte de acompañar al Rey 

en todos los viajes y España tiene una 

imagen espectacular, como la valora-

ción de las empresas españolas. Hay 

grandes compañías por todo el mun-

do y tenemos que sentirnos orgullo-

sísimos como españoles, porque hace 

pocos años no había multinacionales 

españolas y ahora están repartidas por 

todo el mundo. Por eso no nos ha gus-
tado la puesta en marcha de un nue-

vo impuesto sobre las filiales extran-

jeras, porque puede retraer la inver-

sión en España. 

—¿Las políticas que plantea el Go-
bierno son un freno a la inversión? 
—A ver cómo acaba las medidas, aun-

que a veces los anuncios son más pe-

ligrosos porque en el mundo de las 

empresas descontamos el futuro. Es-

paña es un polo de atracción de inver-

sión enorme y todo lo que sea desre-

gulación y más impuestos no será bue-

na noticia. 

—¿Cómo vive las distintas sensibili-
dades dentro del Gobierno?   
—Prefiero no entrar. El Gobierno es 

uno y colegiado y hablamos con el Go-

bierno que los españoles eligen.  

—La industria pierde fuelle en Espa-
ña...  
—Para este año se fijó como objetivo 

que la industria tuviera un peso del 

20% en el PIB y hoy con el sector eléc-

trico alcanza el 15,5% y sin él en torno 

al 12%. Y es importante destacar que 

en aquellos territorios en el que el peso 

de la industria es superior al 20% el 

paro es menor del 10%. Por ejemplo, 

Navarra, que con una aportación de la 

industria al PIB del 28% el paro no lle-

ga al 9% o País Vasco que, con un peso 

del 24,5% el desempleo, está en los mis-

mos porcentajes. Con el añadido de 

que el sector cuenta con empleos de 

calidad y bien pagados.  

Nuevo modelo 

«Tenemos que volver al 
modelo de democracia 

que se instauró hace 
más de 40 años y que ha 
dado frutos buenísimos»
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Efe LOCALIZADOR

La inflación se situó en noviem-
bre en el 5,6%, lo que supone
una subida de dos décimas en
comparación con el dato intera-
nual de octubre, y marcó un nue-
vo máximo histórico desde sep-
tiembre de 1992. Así se despren-
de del avance del índice de pre-
cios al consumo (IPC) publicado
ayer por el Instituto Nacional de
Estadística (INE), cuyos datos
apuntan a que este repunte se
produjo pese a la bajada de los
precios de la electricidad en
comparación con octubre.

La subida de los precios de la
alimentación y, en menor medi-
da, la de los carburantes y lubri-
cantes para vehículos persona-
les están detrás de esta evolu-
ción al alza, ya que en noviem-
bre de 2020 ambas categorías
descendían.

El avance difundido por el INE

también señala que la inflación
subyacente –que no incluye el
precio de los alimentos ni de la
energía– se situó en el 1,7% este
mes, tres décimas más que en oc-
tubre y casi cuatro puntos por de-
bajo del IPC general.

La subida de los precios se ha
ido acelerando conforme avan-
zaba el año. La tasa del IPC inte-
ranual empezó en el 0,5% en
enero, se mantuvo sin cambios
en febrero y desde entonces se
ha disparado, pasando del 1,3%
en marzo al 2,2% en abril, al
2,7% en mayo, al 2,7% en junio,

al 2,9% en julio, al 3,3% en agos-
to, al 4% de septiembre y al 5,4%
en octubre.

Las cifras contrastan con las de
2020, cuando en nueve de los do-
ce meses del ejercicio se registra-
ron tasas negativas.

En tasa mensual, los precios
aumentaron en noviembre un
0,4% respecto a octubre, de
acuerdo con el INE, que recordó
que los datos conocidos ayer son
provisionales.

El índice de precios de consu-
mo armonizado (IPCA), que mi-
de la evolución de los precios con

el mismo método en toda la zona
euro, se situó también en el 5,6%
en tasa interanual y en el 0,3% en
tasa mensual.

El fuerte incremento de los
precios en lo que va de 2021 ame-
naza con provocar una pérdida
de poder adquisitivo a los asala-
riados, lo que empieza a abrir un
debate sobre cómo paliar este
efecto sin afectar a la competiti-
vidad de las empresas.

Desde la patronal, su presiden-
te, Antonio Garamendi, reclamó
“prudencia” a la hora de analizar
una subida de los salarios vincu-

lada al IPC, e incidió en que para
elevar sueldos es necesario que
las empresas aumenten sus ven-
tas y generen más empleo.

Por su parte, tanto CCOO como
UGT abogaron por subidas sala-
riales “sí o sí” con independencia
del dato de inflación o la evolu-
ción del PIB, y rechazaron que in-
crementar los sueldos sea un fac-
tor que alimente la inflación.

Del lado del Gobierno, la vice-
presidenta segunda y ministra de
Trabajo, Yolanda Díaz, calificó el
alza del IPC de “coyuntural” y
abogó también por tomar medi-

das con prudencia, aunque ha re-
conocido que la subida de los pre-
cios provoca “perjuicios” tanto a
empresas como a trabajadores.

“Yo prefiero tener fe en los orga-
nismos internacionales, y los ban-
cos centrales dicen que de mo-
mento no hay un problema de in-
flación estructural”, defendió el
director adjunto del Instituto Va-
lenciano de Investigaciones Eco-
nómicas (IVIE), Joaquín Maudos.

Durante su intervención en
una presentación del Observato-
rio de la Realidad Financiera (Or-
fin), consideró un “error” revisar
los salarios en función del IPC re-
gistrado ahora.

“Es previsible que se manten-
ga un nivel de inflación alto al
menos hasta el mes de febrero,
que es cuando el efecto base de
comparación con el año pasado
empezará a hacer probablemen-
te que las tasas empiecen a ba-
jar”, pronosticó en declaracio-
nes a Efe el director de análisis
de renta variable de Singular
Bank, Nicolás López.

López recordó que también
diciembre es un mes “tradicio-
nalmente inflacionista”, y avisó
de que entre los factores que in-
f luyen se encuentran los “cue-
llos de botella” en la cadena de
suministro global.

El profesor del Instituto de Es-
tudios Bursátiles (IEB) Javier
Santacruz ha destacó al ser pre-
guntado por Efe que el dato del
IPC conocido ayer refleja que ya
está “moderando su escalada” al
repuntar dos décimas, una ralen-
tización que atribuye a la bajada
de los precios de la electricidad
respecto a octubre.

Santacruz explicó que los car-
burantes también “suben a un rit-
mo menor” al del mes anterior,
mientras que se han disparado
otras partidas en la categoría de
alimentos y bebidas, sobre todo.

La inflación marca un máximo desde
1992 al escalar al 5,6% en noviembre

ARCHIVO

El incremento de precios de la alimentación fue una de las causas del repunte de la inflación en noviembre.

La patronal solicita
“prudencia” al negociar
salarios y los sindicatos
exigen “subidas sí o sí”

● La subida de los precios de alimentación y, en menor medida, de los carburantes provocan
que el IPC repunte otro 0,4% en la tasa mensual pese a bajar el coste de la electricidad
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Un barómetro realizado entre más de 

100  empresas sevillanas por la patro-

nal andaluza (CEA) y la Junta de Anda-

lucía concluye que más del 55% de los 

encuestados no conoce las ayudas de 

los fondos Next Generation de la UE 

para impulsar la inversión y la activi-
dad empresarial tras la pandemia. Y lo 

que es peor, casi otro 30% conoce esas 

ayudas pero la información que tiene 

es muy general. Sólo un 10% de las em-

presas tiene información detallada y 

actualizada de esos fondos.  

Partiendo de esa situación, no es de 

extrañar que el 56,4% de las empresas 

encuestadas no haya decidido si pedi-

rá los fondos Next Generation porque 

está a la espera de conocer las condi-

ciones. Un 20,7% tiene claro que no lo 

hará y un 22,77% dice que sí solicitará 

esos fondos. 

Para realizar este barómetro se han 

encuestado a empresas de distinta ac-

tividad productiva, el 70% de ellas con 

más de diez años de antigüedad. Un 

22% se dedican a actividades profesio-

nales, científicas y técnicas, mientras 

que un 9% pertenece al sector manu-

facturero y un 7% al comercio al por 

mayor y al por menor, reparación, ec-

tetera. El  34,5% de esas empresas tie-

nen entre uno y diez empleados; el 

23,3% cuenta con una plantilla de en-

tre 11 y 49 trabajadores; el 15,8% tiene 

entre 50 y 249 empleados; y el 14% tie-

ne contratados mas de 250 empleados.  

El 57% de las empresas sevillanas 

valora la situación económica de su 

empresa como ‘buena’ o ‘muy buena’, 

mientras que un 31% indica que es ‘re-

gular’, un 9% ‘mala’ y un 11% ‘muy mala’.  

Esta encuesta, que fue realizada an-

tes de que se conociera la aparición 
de la variante ómicron, revela que el 

59% de las empresas sevillanas pre-

veía entonces que su empresa evolu-

cionaría en los próximos meses ‘bien’, 

un 23% ‘regular’, y el resto ‘mal’ o ‘muy 

mal’. 

Sobre las medidas que han puesto 

en marcha las diferentes administra-

ciones públicas , la percepción gene-

ralizada es que ni han sido ’suficien-

tes’ ni ‘ágiles’. De hecho, sólo el 12,9% 

afirma que sí han sido ‘ágiles’ y el 19  % 

‘suficientes’. Consultadas sobre dichas 

medidas, la mejor valorada por las em-

presas sevillanas son los ERTE, segui-

da muy de cerca por las ayudas direc-

tas para el mantenimiento de la acti-

vidad y las líneas de financiación ICO. 

Algo más de un tercio de las empre-

sa encuestadas afirma que no se vio 

afectada negativamente por la pande-

mia y el 22,7% dice que se vio afectada 

pero que ya se ha recuperado y otro 3% 

que lo hará antes de que concluya el 

año. Un 20,7% de compañías pone su 

fecha de recuperación a lo largo de 2022. 

Por otro lado, el incremento de los cos-

tes es el aspecto que más está incidien-

do actualmente en el desarrollo de la 

actividad empresarial, afectado a uno 

de cada cuatro encuestados, seguida 

por la situación política general y la 

disminución de la demanda. 

La presión fiscal sobre las empre-

sas es una de las políticas que más re-

chazo genera entre las empresas. 

Cuando se les pregunta en qué grado 
consideran que el nivel actual de im-

puestos y cargas tributarias afecta al 

desarrollo de sus proyectos, un 41,1% 

dice que lo ‘dificulta mucho’ y un 43,3% 

‘algo’, es decir, casi el 85%. Por el con-

trario, nadie responde que ‘lo facilita 

mucho’ y sólo el 1,15 dice que ‘lo faci-

lita algo’.  

Burocracia 
En relación con la actividad burocrá-

tica de la Administración pública, el 

90%  cree que ‘la dificulta mucho’ o 

‘algo’. A la hora de valorar la Adminis-

tración pública que dificulta más las 

tramitaciones, el General del Estado 

es la que sale peor parada (casi el 40%), 

seguida de la Junta (algo más del 25%) 

y los ayuntamientos (27%) 

El 55% de las empresas de Sevilla no 
conoce los fondos Next Generation

∑ Un 20% de las 
sociedades pone su 
fecha de recuperación 
a lo largo de 2022

:: ¿Tiene previsto recurrir a las ayudas de los fondos Next Generation

de la UE para impulsar la inversión y la actividad de la empresa?

Sí

22,77%

No

20,79%

Aún no decidido, a la espera

de conocer condiciones

56,44%

:: ¿Conoce o tiene información sobre las ayudas  para la recuperación

que se van a implantar en España a través de los fondos Next 

Generation de la UE?

No conozco 
estas ayudas

0% 5% 10%

ABC SEVILLAFuente: Seopan

15% 20% 25% 30% 35% 40%

Conozco las ayudas, 
pero no tengo informa-

ción sobre ellas

Conozco las ayudas, 
pero la información que 

tengo es muy general

Conozco las ayudas y tengo 
información detallada y 

actualizada de las mismas

Sobre la situación de la 
economía andaluza, casi un 
40% de las empresas piensa 
que va ‘bien’ o ‘muy bien’, en 
tanto que un 48,5% opina que 
va ‘regular’ y un 11% cree que 
es la situación es ‘mala’ o 
‘muy mala’. En cuanto a la 
economía española, sólo algo 
más del 18% piensa que va 
‘muy bien’ o ‘bien; el 49,5% 
cree que va ‘regular ‘y  casi un 
32% que marcha ‘mal’ o ‘muy 
mal?. Del total, un 47,5% 
espera que la economía 
andaluza mejorará ‘algo’; un 
19,80% que mejorará ‘mucho’, 
un 23,7% que seguirá ‘igual’ y 
un 9% que empeorará. Sobre 
la economía nacional, el 45,5% 
opina que ‘mejorará algo’.

Se percibe que la 
economía andaluza 
marcha mejor que 
la nacional

Una de cada cuatro 
empresas de la 
provincia está afectada 
por el incremento de los 
costes

Encuesta sobre el conocimiento de los fondos Next Generation

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 30/11/2021

 España

 9 607 EUR (10,842 USD)

 451,45 cm² (72,4%)

 3243 EUR (3660 USD) 

M. Lasida SEVILLA

La gestión de la pandemia sufre
un notable cambio de rumbo. En
apenas tres días, el Gobierno an-
daluz ha pasado de descartar el
viernes la imposición de restric-
ciones de “movilidad de ciudada-
nos y económica” a anunciar ayer
que “posiblemente” se reúnan es-
ta semana los comités de exper-
tos territoriales para señalar los
distritos sanitarios que se han si-
tuado en el nivel de alerta 1, des-
pués de más de un mes con toda
la geografía andaluz en el nivel 0.
Esta situación, denominada en el
semáforo de “nueva normalidad”
o de “baja circulación del virus”,
acarrea la inexistencia de limita-
ciones de carácter social. No su-
cede así en el nivel de alerta 1.

La evolución de los indicadores
de la pandemia está en ascenso.
También en Andalucía, a pesar
de que el consejero de Salud, Je-
sús Aguirre, informara ayer de
un leve descenso en el número de
hospitalizaciones durante el fin
de semana. Habrá que aguardar,
en cualquier caso, a la tendencia
de los ingresos durante toda la

semana para corroborar este he-
cho, pues es sabido que los datos
epidemiológicos notificados los
lunes por las administraciones
sanitarias, después del fin de se-
mana, suelen sufrir correcciones
en los días posteriores. El grado
de saturación de los hospitales,
más que el nivel de contagios que
marca el indicador de la inciden-
cia acumulada, insistió ayer
Aguirre, será el que determine
mayormente el establecimiento
de restricciones que correspon-
den al nivel de alerta 1.

Bajo el orden social pues que
dicte el estado de los hospitales,
indicador al que también se refi-
rió el viernes el presidente de la
Junta, Juanma Moreno –supedi-
tando la implantación de políti-
cas de restricción a su evolu-
ción–, cabe mencionar que son
las provincias de Almería y, sobre
todo, Huelva y Málaga las que se
sitúan en valores más delicados
en las hospitalizaciones. Con to-
do, Aguirre definió la actual “in-
cidencia clínica” de los centros
hospitalarios en un estado “me-

nos malévolo” que en anteriores
olas, que es lo que cabe esperar-
se de la alta proporción de perso-
nas vacunadas en Andalucía –un
81% de la población total y un
92% de la población con más de
12 años–, un factor que está con-
dicionado a la llegada de una va-
riante cuyas mutaciones la pre-
paren para resistir la inmunidad
provocada por la vacuna o por
una infección previa.

Pendientes pues de conocer la
calificación colorimétrica del se-
máforo que resuelvan los exper-

tos provinciales andaluces, que
“posiblemente” se vean mañana,
según informó ayer Aguirre, la
pandemia sigue ofreciendo incer-
tidumbres y rápidas variaciones
de tendencias que obligan a la
adopción de políticas, más aún en
unas fechas que anteceden las
fiestas familiares por excelencia.

Aunque los virólogos e inmu-
nólogos han confiado a lo largo
de la pandemia que era poco pro-
bable que llegara una superva-
riante que consiguiera eludir la
protección inmunitaria, las pri-
meras observaciones en relación
a la variante ómicron –secuen-
ciada ya en casi toda Europa y
confirmada ayer en Madrid– es-
tá poniendo el foco en la capaci-
dad que pueda mostrar este nue-
vo espécimen de ser más transmi-
sible, más virulento o más resis-
tente a los sistemas inmunes.

No se esperan novedades sobre
estos particulares hasta la sema-
na próxima, aunque los médicos
de Sudáfrica informan ya de
cambios en la demografía de los
ingresos. Es la población de entre
los 20 y los 30 años la más afecta-
da, sobre todo la no vacunada.

Salud anunciará nuevas restricciones
esta semana para las áreas en el nivel 1

EP

El consejero de Salud y Familias, Jesús Aguirre, recibiendo la tercera dosis de la vacuna contra el Covid-19, ayer en Granada.

● Los comités territoriales se reunirán “posiblemente” mañana para identificar los
distritos que han rebasado las cifras correspondientes al nuevo escenario del ‘semáforo’

MEDIDAS EN EL NIVEL 1

5

Ceremonia y celebración
Las personas que asistan a ce-
remonias civiles deberán estar
sentadas, cumpliéndose lame-
dida de distancia interpersonal.

Hostelería
En el interior de los estableci-
miento de hostelería no podrá
superarse el 75% de aforomá-
ximo, lasmesas no podrán te-
nermás de ocho comensales
(serán de diez en el exterior). El
uso de las barras estará permi-
tido, siempre que se guarde la
distancia reglamentaria.

Congresos y encuentros
No se podrá superar el 85% del
aforo, con un límite demil
personas en espacios cerrados
y de 1.500 al aire libre.

Centros culturales
Máximo de un 80% del aforo en
archivos, bibliotecas y centros
de documentación.

Ensayos bandasmúsica
Sólo se permitirá ensayos de
instrumentos de viento en el in-
terior de espacios ventilados
adecuadamente, limitándose a
10 personas. En el exterior se
permite a 100músicos.

A la espera de la ratificación del uso del carné Covid

La Junta remitió ayer la docu-
mentación necesaria para que
el Tribunal Superior de Justicia
de Andalucía (TSJA) determine
si autoriza el uso del certificado
Covid para acceder a centros
sanitarios –hospitales, consulto-
rios o centros de salud– y socio-
sanitarios –residencias de an-
cianos, entre otros–, un pasa-
porte que se podría ampliar pa-
ra actos multitudinarios o de

blicarlo inmediatamente en el
BOJA y que sea efectivo al día
siguiente”, resumió el consejero
de Salud, quien añadió que si se
produce un aumento importan-
te del impacto del Covid-19 en
Andalucía, la Junta estudiará la
adopción de otras medidas rela-
cionadas, como pedir el carné
Covid en actos multitudinarios,
en fiestas o para acceder a inte-
riores de locales de ocio.

ocio si los indicadores pandémi-
cos siguen ascendiendo. El con-
sejero de Salud y Familias, Jesús
Aguirre, explicó ayer que el Go-
bierno andaluz ha enviado la do-
cumentación correspondiente al
TSJA y confió en que el Alto Tri-
bunal permita a la Junta exigir el
certificado Covid para entrar en
centros donde se encuentra la
población más vulnerable. “Espe-
ramos que sea ratificado para pu-
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Álvaro Ochoa

200 nuevos casos de coronavirus
se suman en la provincia de Sevi-
lla, tal como informa el balance
diario de la Consejería de Salud
de la Junta de Andalucía. Una
confirmación de la presencia de la
pandemia en nuestro territorio,
donde afortunadamente no se
contabilizan nuevas muertes y só-
lo 41 personas están ingresadas
por Covid-19. De ellas, sí preocu-
pan ocho, que están en la Unidad
de Cuidados Intensivos (UCI). Es-
tos datos hacen que 179.503 per-
sonas se hayan contagiado del vi-
rus, pasando 13.046 por los cen-
tros sanitarios sevillanos. La cifra

de víctimas de la pandemia en Se-
villa se mantiene, un día más, en
2.338 personas.

Estas cifras vienen acompaña-
das de las referentes a la campaña
de vacunación, que continúa su
avance. Un total de 3.230.750 do-
sis han sido inyectadas, permi-
tiendo que 1.617.416 personas ha-
yan recibidos una de ellas,
1.592.303 dos y 211.429 tres. De
ellas, 158.723 son mayores de 70
años. El alcance porcentual de la
vacuna también aumenta, siendo
del 80,6% población en la pobla-
ción general y del 91,6% en los
mayores de 12 años.

Sin embargo, la provincia
cuenta con dos distritos sanita-
rio que superan la tasa 100 por
cada 100.000 habitantes en los
últimos 14 días. Son el de Sevilla
capital (123,2) y el de la Sierra
Norte (103,6).

Uno de los casos activos es el
brote declarado en el centro peni-
tenciario Sevilla I, que suma un
total de 14 presos con resultado
positivo en la prueba de detección
del virus, extremo que ha deriva-
do en el confinamiento de seis
módulos con efectos sobre apro-

ximadamente 350 internos, se-
gún han informado fuentes de
Instituciones Penitenciarias. La
semana pasada, el citado brote
contabilizaba además cuatro fun-
cionarios contagiados, sin que se
conozca cómo ni dónde estuvie-
ron en contacto con el virus al no
trabajar directamente en los mó-
dulos a los que pertenecen los cin-
co presos inicialmente infectados
en este brote. A tal efecto, recor-
demos que esta prisión ya fue ob-

jeto de un brote a comienzos de
este año, saldado con varias dece-
nas de reos y funcionarios conta-
giados, así como la muerte de uno

de los internos que sufría diversas
patologías previas.

Otro caso reseñable es el de los
aficionados del Real Betis, que po-
drán recuperar el importe de las
entradas ya reservadas para el
partido que disputará el equipo
sevillano el próximo 9 de diciem-
bre en Glasgow ante el Celtic, de-
bido a que los gobiernos del Reino
Unido y Escocia han endurecido
las condiciones de acceso al país
debido a la evolución del Covid.

Sevilla suma 200
positivos y más de
200.000 personas
con las tres dosis
●Los hospitales
de la provincia
mantienen a
una cuarentena
de pacientes
ingresados

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Dos turistas orientales pasean por el centro de la ciudad con mascarillas para tratar de protegerse del virus.

En la provincia se han
administrado yamás
de tres millones de
dosis de las vacunas

LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 El impacto de la pandemia
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

—La irrupción de la cepa ómicron 
es considerada por la OMS como una 
«variante de preocupación». ¿Po-
dría provocar un aumento de la 
transmisión del coronavirus y redu-
cir la eficacia de las vacunas? 
—Esta variante incluye más de 30 mu-
taciones en el gen de la espícula y al-
gunas de ellas son nuevas, mientras 
que otras ya la encontramos en las 
variantes alfa, delta o beta, por lo que 
sabemos que están asociadas a un au-
mento de transmisibilidad y a la dis-
minución de la capacidad de neutra-
lización de los anticuerpos. Eso quie-
re decir que las personas son más 
susceptibles de reinfecciones si han 
pasado la enfermedad o se han vacu-
nado. No sabemos si escapa a las va-
cunas y, de momento, no está asocia-
da a una mayor gravedad del cuadro 
infeccioso. En Europa se ha identifi-
cado esta variante, pero se trata de 
casos importados de Sudáfrica. Las 
técnicas diagnósticas que usamos sir-

ven para detectar esta variante y la 
van a poder identificar y caracterizar 
si surgieran casos. 
—¿Teme que las personas pendien-
tes de ponerse la tercera dosis deci-
dan esperar hasta que esté prepara-
da la vacuna para la nueva cepa? El 
laboratorio ha dicho que tardaría 
cien días al menos en adaptarla. 
—Las recomendaciones se hacen en 
función de situación epidemiológica 
presente. Ahora no tenemos eviden-
cia de que la ómicron vaya a despla-
zar la variante delta. Estamos en una 
fase muy preliminar. Serán cruciales 
las próximas semanas para que se 
produzca este desplazamiento que 
afecte a la vacuna que se pueda ad-
ministrar. El beneficio de la vacuna-
ción es mayor que el que podíamos 
dar basándonos en una conjetura. Es 
verdad que existe preocupación en la 
comunidad internacional, porque la 
ómicron tiene características que la 
hacen más transmisible y por eso la 

tenemos que monitorizar. Pero, por 
ejemplo, la variante gamma no se pro-
pagó al final como la delta. 
—La tercera dosis está aprobada en 
España hasta los 60 años. Pero, ¿será 
necesaria también para los mayo-
res de 40 años? 
—Es lo esperable. El organismo de vi-
gilancia europeo ya la recomienda 
desde los 40 años en adelante. 
—¿Hay motivos para alarmarse por 
la aparición de la cepa ómicron? 
—Hemos vivido varias experiencias 
con este virus. Y ahora tenemos una 
mayor capacidad de secuenciación 
genómica que antes. No tenemos que 
tener miedo, sino ser contundentes 
en la prevención y reforzarla. 
—¿Debemos tomar medidas nuevas 
para evitar que avance la ómicron? 
—De cara a las próximas semanas se 
irán tomando nuevas medidas. Tene-
mos una cobertura vacunal muy alta 
con respecto a otros países. Para va-
lorar el riesgo hay que observar la evo-
lución de la capacidad de respuesta 
asistencial. No tenemos una situa-
ción preocupante. El nivel de ocupa-
ción hospitalaria actual representa 
sólo un 5% de la que había en el pico 
de la tercera ola en febrero.  
—Con la Navidad vuelven las aglo-
meraciones, las cenas de empresa y 
las comidas. ¿Pueden desaconsejar-
se estas reuniones por la nueva cepa? 
—Todo eso dependerá del número de 
casos. Ante la aparición de una nue-
va variante, se realiza una valoración 
del riesgo en función de las caracte-
rísticas clínicas. Éstas determinarán 
un tipo de recomendación u otra.

«Hay que reforzar la prevención, 
pero no tenerle miedo a ómicron»

Nicola Lorusso 
Director de la Estrategia de Vigilancia y Respuesta en Salud 
Pública de Andalucía

∑ El epidemiólogo y  
asesor de la Junta se 
muestra prudente 
sobre el impacto de la 
nueva variante Covid

«Las recomendaciones 
sobre las reuniones 

navideñas dependerán 
del número de casos y 

de la evolución clínica»

√

Nicola Lorusso dirige la Estrategia de Vigilancia en Salud Pública ante la pandemia del Covid en Andalucía  // ABC
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Agencias SEVILLA

El secretario general del PSOE
andaluz, Juan Espadas, ofreció
ayer al PP su apoyo a unos presu-
puestos de 2022 si el Gobierno
presenta unas nuevas cuentas co-
rregidas para así evitar un ade-
lanto electoral, ya que cree que
Andalucía “no puede permitirse
un parón en la recuperación”.

“No hay bloqueo, no hay excu-
sas para justificar un adelanto
electoral como consecuencia de
un falso bloqueo. Lo que hay son
cálculos electorales y no el inte-
rés de los andaluces, que es tener
un presupuesto”, afirmó ayer a
los medios antes de participar en
la Ejecutiva Federal del PSOE en
la sede madrileña de Ferraz.

Los partidos de la oposición,
PSOE, Vox y Unidas Podemos,
tumbaron el 24 de noviembre el
Proyecto de Ley de Presupuesto

para 2022 del Gobierno PP-Cs,
obligando a la prórroga de las
cuentas actuales, lo que en la
práctica supondrá dar un pistole-
tazo de salida al año electoral
que se avecina, haya adelanto o
no. Sin embargo, Espadas reiteró
ayer al presidente andaluz, Juan-
ma Moreno, el apoyo del PSOE a
los presupuestos con una absten-
ción, como propuso antes de la
votación de las cuentas.

“Si lo analiza bien y piensa en
los intereses de Andalucía, lo que
debe hacer es corregir el presu-
puesto que se le ha devuelto co-
mo ocurre con otros proyectos de
ley cuando la Cámara no los
aprueba”, dijo en unas declara-
ciones que recogió Efe.

En su opinión, un adelanto
electoral sería “una mala noticia
para los andaluces”, ya que “ne-
cesitan presupuestos” y no unas
elecciones, pero lamenta que no
haya habido “diálogo” para con-
seguirlo ni “una negociación se-
ria” –cosa que ha puesto en entre-
dicho de modo reiterado el con-
sejero de Hacienda, Juan Bravo–.

Además, Espadas subrayó que
el PSOE “no va a bloquear” la ac-
tividad legislativa del Parlamen-
to, ya que “la famosa pinza es la
tenaza” que supone el sostén de
Vox al Gobierno del PP y Cs.

Ante este nuevo giro discursi-

vo, el pro de la batalla por el rela-
to de qué actor propició el ade-
lanto electoral, el vicepresidente
de la Junta, Juan Marín, tachó de
“broma de muy mal gusto” que el
líder socialista haya pedido al
Gobierno andaluz que vuelva a
llevar al Parlamento el proyecto

de presupuestos “corregido” y
que incluya las propuestas for-
muladas desde las filas socialis-
tas para así contar con su respal-
do. “Sinceramente, creo que es
una broma de muy mal gusto”,
dijo Marín en Mengíbar (Jaén),
citado por Europa Press.

Espadas afirma
estar dispuesto
a renegociar un
nuevo presupuesto
● El líder del PSOE-A semuestra contrario
a un adelanto electoral y asegura que su
grupo no bloqueará la actividad legislativa

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE

El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, en la sede del partido en Sevilla.

Creo que [las
declaraciones de
Espadas] son una
broma demal gusto”

Juan Marín
Vicepresidente la Junta
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ABC  SEVILLA 

La presidenta del PP de Sevilla, Vir-

ginia Pérez, criticó ayer la «alianza» 

de PSOE, Unidas Podemos y Vox 

para rechazar los presupuestos de 

la Junta de Andalucía, unas cuentas 

que ha calificado de «históricas y ré-

cord para la provincia», al tiempo 

que acusó a las tres formaciones ci-

tadas de «anteponer sus intereses 

a los proyectos de la recuperación 

de Sevilla». Así lo expresó en decla-

raciones a los periodistas en la es-
tación de la Puerta de Jerez del Me-

tro de Sevilla —tal y como hizo hace 

varios días el candidato de su par-

tiodo a la alcaldía de la capital, José 

Luis Sanz—, una de las infraestruc-

turas que «se quedará paralizada 

ante el rechazo de PSOE, Unidas Po-

demos y Vox a los presupuestos», 

lamentó Pérez, para la que el «no ro-

tundo de la oposición» responde a 

«intereses partidistas y electorales». 

La presidenta provincial de los 

populares afeó a PSOE, Adelante y 

Vox que se hayan «unido» para de-

cir «no a los jóvenes, a la sanidad, a 

las infraestructuras y a la cultura» 

de la provincia. «Han antepuesto su 

ideología por encima de los intere-

ses de todos los sevillanos al recha-

zar las cuentas de la recuperación 

económica de Sevilla, una de las pro-

vincias con mayor tasa de paro de 

España y una de las más afectadas 

por el impacto de la Covid-19», re-

cordó, apuntando que la inversión 

para la provincia supera los 527 mi-

llones de euros, un 47% más que en 

las cuentas anteriores. En este sen-

tido, apuntó que su negativa se tra-

duce en la «paralización de nume-

rosos proyectos». «Adiós a la línea 

3 del Metro de Sevilla o adiós al Hos-

pital Militar de Sevilla», expuso Pé-

rez entre otros aspectos.

El PP de Sevilla 
critica «una alianza 
entre PSOE, Vox y 
Podemos» contra la 
Junta de Andalucía

PRESUPUESTOS 2022
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El Especial I+D+i Andalucía se presentó durante un desayuno celebrado en la Casa de ABC  // ABC

PRESENTACIÓN DEL ESPECIAL I+D+I ANDALUCÍA

E. S. 

SEVILLA 

Rogelio Velasco pilota en el Gobierno 
andaluz el departamento encargado, 
entre otras competencias, de impul-
sar la transferencia de conocimiento 
e innovación entre universidades, cen-
tros científicos y tecnológicos y em-
presas privadas. El consejero de Trans-
formación Económica, Industria, Co-
nocimiento y Universidades aprovechó 
ayer su intervención en la presenta-
ción del Especial I+D+i Andalucía que 
publica ABC con el patrocinio de Hi-
dralia y la colaboración de la UNIA y 
la Junta, para denunciar la «discrimi-
nación» de la comunidad autónoma 

en el reparto de los fondos estatales 
destinados a Innovación y Desarrollo. 
Según apuntó, de los 275 millones de 
incentivos directos presupuestados 
para el Plan de Recuperación, Trans-
formación y Resiliencia 2021-2023, a 
Andalucía solo se destinarán 29,8 mi-
llones (el 10,8% del total), mientras que 
Cataluña recibirá más de 82,1 millo-
nes (el 30%) y Madrid la misma asig-
nación (82,4 millones, el 30%). Se tra-
ta de dos líneas de ayudas dirigidas a 
universidades y centros públicos de 
I+D+i para actuaciones en el ámbito 
del 5G avanzado y de la mejora de ser-
vicios especializados del Sistema Es-
pañol de Ciencia, Tecnología e Inno-
vación. 

«Mientras que Cataluña y Madrid 
acaparan la mitad de los fondos de in-
vestigación e innovación de los planes 
de Resiliencia, nuestra región ocupa la 
tercera posición y queda claramente 
perjudicada, sin que entendamos las 
razones por las que el Gobierno de Es-
paña se empeña en dejar atrás, una vez 
más, a la I+D andaluza», subrayó el res-
ponsable del Gobierno andaluz. 

Destacados empresarios, directivos 
investigadores y profesionales del mun-
do Universitario asistieron a la pre-
sentación de la décima edición del Es-
pecial I+D+i Andalucía. El director de 
ABC de Sevilla, Álvaro Ybarra, recibió 
entre otros invitados a  José Ignacio 
García y Miguel Ángel Castro, recto-
res de la UNIA y de la Universidad His-
palense; Matilde Mancha y Ernesto 
Sánchez, consejera delegada de Hidra-
lia y director de Desarrollo e Innova-
ción de la compañía; y al equipo del 
departamento de Transformación Eco-
nómica de la Junta. Luis Montoto, re-
dactor jefe de ABC de Sevilla moderó 
el acto y explicó los contenidos del nú-
mero monográfico de este año, titula-

do «Semillas para la transformación», 
que se entrega hoy de forma gratuita 
junto al ejemplar de nuestro periódi-
co de papel. 

Rogelio Velasco recordó que «pese 
a la falta de respaldo del Estado», los 
datos oficiales publicados por el INE  
confirman que «Andalucía ha conse-
guido ser la comunidad en la que más 
ha aumentado el gasto en I+D en el año 
2020». En concreto, con 1.627 millo-
nes invertidos, la región ha registra-
do una subida del 5,8% respecto a 2019, 
el mayor incremento de los últimos 
diez años y la mayor subida alcanza-
da en el conjunto de las comunidades 
autónomas.   

El consejero hizo balance de los es-
fuerzos del Ejecutivo de PP y Ciuda-
danos para impulsar la sociedad del 
conocimiento en Andalucía y apuntó 
que cuando termine este año 2021 el 
montante global de recursos públicos 
destinados a la I+D en la comunidad 
autónoma durante el mandato alcan-
zará los 356 millones de euros. 

Mirando al futuro, Velasco destacó 
la participación de la Consejería en di-

Velasco: «El Gobierno discrimina a 

Andalucía en los fondos de I+D»

∑ El consejero de Transformación 
Económica participó en la presentación 
del monográfico publicado por ABC 
con el patrocinio de Hidralia y la 
colaboración de la UNIA y la Junta
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ferentes proyectos que tienen como 

objetivo «la creación de importantes 

infraestructuras de investigación», 

como el Ifmif-Dones, para la construc-

ción de un acelerador de partículas en 

Granada; el Centro de Innovación Uni-

versitario de Andalucía-Algarve-Alen-

tejo (CIU 3A), un espacio impulsado 

por la Universidad Hispalense y el 

Puerto de Sevilla; o un nuevo clúster 

de supercomputación. 

El reto de la sequía 
Ernesto Sánchez, director de Desarro-

llo e Innovación de Hidralia, destacó la 

apuesta de esta compañía por «la inno-

vación y el impulso a la transformación 

digital para el desarrollo sostenible de 

las ciudades». Como ejemplo concreto, 

Sánchez subrayó el valor que tiene la 

innovación para aportar soluciones al 

«reto enorme» que tiene actualmente 

la sociedad de «hacer frente a la sequía 

en el contexto de crisis climática en la 

que estamos inmersos». En su opinión, 

el déficit hídrico estructural es un pro-

blema que afrontar con innovación y 

digitalización de la gestión. 
En este contexto, Ernesto Sánchez, 

considera que «la gestión integrada 

de los recursos a escala de cuenca es 

clave para poder afrontar el reto del 

cambio climático, sin renunciar a las 

fuentes de agua subterránea y super-

ficial incorporando recursos no con-

vencionales como el agua desalada o 

el agua regenerada»,  

El responsable de Hidralia subra-

yó que esta compañía apuesta desde 

hace muchos años por el I+D+i como 

«eje fundamental» de su desarrollo 

estratégico. En este sentido, cuenta 

con el Centro Tecnológico del Agua 

Cetaqua Andalucía, una Fundación 

sin ánimo de lucro creada en 2014 si-

guiendo un modelo de colaboración 

público-privada, que se ha converti-

do en referencia en el ámbito de la in-

novación aplicada al ciclo integral del 

agua, donde trabaja junto al CSIC y la 

Universidad de Málaga. 

Por su parte, José Ignacio García, 

rector de la UNIA, explicó los objeti-

vos de la Universidad Internacional 

de Andalucía, el décimo campus pú-

blico de la comunidad autónoma, que 

están enfocados a impulsar «proyec-
tos singulares y especiales que nece-

sitan de la cooperación para su desa-

rrollo», indicó. 

El más importante, señaló, es el pro-

yecto de Formación Dual Universita-

ria, que ha supuesto ya en el presente 

curso el lanzamiento del primer Más-

ter oficial dual impartido en Andalu-

cía, especializado en Transformación 

digital de empresas, en el que colabo-

ran destacadas compañías.  Para el pró-

ximo año, la UNIA ha programado un 

nuevo Máster Dual de Logística, junto 

a las universidades de Sevilla y Cádiz.  

La formación de interventores de la 

Junta y de directivos y gerentes del Ser-

vicio Andaluz de Salud (SAS), así como 

el programa de experto en gestión de 

proyectos europeos son otras ofertas 

de la Universidad Internacional.

Rogelio Velasco 
Consejero de Transformación 

Económica 

«Andalucía ha conseguido 
ser la comunidad en la que 
más ha aumentado el 
gasto en I+D en 2020» 

Ernesto Sánchez 
Director de Desarrollo e 

Innovación de Hidralia 

«El reto enorme de la 
sequía hay que afrontarlo 
con innovación y con la 
digitalización de la 
gestión» 

José Ignacio García 
Rector de la UNIA 

«Hemos lanzado el primer 
Master oficial dual 
impartido en Andalucía 
especializado en 
transformación digital de 
empresas»
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Rafael Sánchez y Elías Atienza Pablo Cortés, Francisco Javier Moreno y Rosa María Ríos

Manuel Terriza, Luis Miguel Martín Rubio y Francisco 
Javier Jerez

María del Mar Rull, María Rueda y Alejandra Navarro Gonzalo Jiménez y Lorena García

Miguel Ángel Robles, Antonio Zafra, Eusebio Gallego y Emilio Gómez

Javier González y Miguel Ángel Castro

José Pozo, María León, Manuel Parejo y Ozgur Unay

María Jesús Pereira y Pedro Rodríguez Jerónimo Cejudo y Felipe Lobo

José María Bueno, Ricardo Astorga y 
Ricardo Sánchez
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M. J. P. SEVILLA  

La licitación de obra pública en An-

dalucía ejecutada por el Gobierno 

central, la Junta, los ayuntamientos 

y diputaciones alcanzó un importe 

de 2.769 millones de euros en los 

diez primeros meses del año, lo que 

representa un crecimiento del 87% 

respecto al mismo periodo del año 

pasado. Si se compara ese cifra con 

respecto al mismo período de 2019, 

antes de la aparición del coronavi-

rus, el crecimiento de la licitación 
pública es del 28,4%, según datos de 

Seopan (Asociación de Empresas 

Constructoras y Concesionarias de 

Infraestructuras). 

Sin embargo, la buena noticia del 

incremento de la licitación de obras 

pública se ve empañada por la es-

calada de precios de las materias 

primas, que ha sido de un 22% de 

media respecto a enero de 2021, se-

gún fuentes de la construcción. Por 

esa razón, los constructores espe-

ran como agua de mayo que el Go-

bierno central apruebe un real de-

creto que permita la revisión de los 

precios de contratos públicos, dada 

la excepcional circunstancia que es-

tamos viviendo. Además, los cons-

tructores andaluces están negocian-

do con la Consejería de Hacienda y 

Fomento de la Junta para que revi-

sen el banco de precios en las nue-

vas licitaciones que se realicen. 

Ayuntamientos 
En Andalucía, el mayor volumen de 

licitaciones corresponde a ayunta-

mientos y diputaciones, con 1.120 

millones de euros, seguidos de la 

Administración presidida por Juan-

ma Moreno (932 millones) y el Go-

bierno central de Pedro Sánchez 

(715 millones). La provincia anda-

luza que acaparó una mayor inver-

sión en obra pública fue Sevilla, con 

776,4 millones de euros de enero a 
octubre, lo que supone un 143% más 

que en el mismo período de 2020 y 

un y un 113% más que en 2019. 

De los 776 millones licitados en 

Sevilla en obra pública, 517 corres-

pondieron a obra civil y el resto a 

edificación. Las administraciones 

que más obra han licitado en Sevi-

lla en 2021 fueron los ayuntamien-

tos y diputaciones, con 372 millo-

nes de euros, seguidos del Gobier-

no central (227 millones) y la Junta 

de Andalucía (176). Para activar la 

obra en plena pandemia y facilitar 

la recuperación económica en la 

provincia, la Diputación de Sevilla, 

presidida por Fernando Rodríguez 

Villalobos, ha puesto en marcha el 

Plan Contigo, dotado con 370 millo-

nes.

Se dispara la 
licitación en 
Andalucía pero la 
escalada de precios 
ahoga al sector

OBRA PÚBLICA
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

H
ace casi dos años que el Mu-
seo Arqueológico de Sevilla 
cerró sus puertas para afron-
tar la rehabilitación, pero pa-

rece que ese tiempo no ha sido suficien-
te para coordinar los plazos y que las 
obras puedan comenzar nada más ter-
minar el traslado de los fondos como 
se dijo en un principio. Al menos seis 
meses permanecerá el edificio vacío y 
sin actividad entre el final de la mudan-
za y el inicio de los trabajos, según el 
plan que anunció ayer el ministro de 
Cultura, Miquel Iceta, que visitó por pri-
mera vez la ciudad desde que ocupa el 
cargo. Lo hizo con motivo de la enési-
ma presentación del proyecto, compro-
metido hace ya dos décadas, reprogra-

mado y modificado para abaratar su 
coste. También pidió perdón a los sevi-
llanos por esta excesiva demora. 

La licitación no estará antes de la pri-
mavera, cuando la Consejería de Cultu-
ra tiene previsto embalar las últimas 
cajas que tendrán como destino el Cen-
tro Logístico de Patrimonio de La Rin-
conada. Si nada enturbia el procedi-
miento, la adjudicación será a finales 
del próximo año y el inicio de los traba-
jos se trasladará a principios de 2023, 
quedando el edificio vacío y sin activi-
dad durante seis meses en el mejor de 
los casos. Ese tiempo no es corto si se 
tiene en cuenta que la antigua sala de 
Bellas Artes estará cerrada al público 
hasta 2026. 

La partida consignada en los próxi-
mos Presupuestos Generales del Esta-
do de un millón de euros para una ac-

tuación que cuesta veinte veces más 
no tiene nada que ver con esta demo-
ra, según dijo Iceta, quien garantizó 
que con ese dinero se podrán cumplir 
los tiempos marcados y que el resto del 
montante se incluirá en las cuentas de 
los próximos ejercicios. 

Resuelta la cuestión económica, la 
presentación se centró en las noveda-
des técnicas que conlleva esta restau-
ración y que explicó el arquitecto Gui-
llermo Vázquez Consuegra, autor del 
diseño. Entre estas actuaciones están 
rescatar el espacio del óvalo central 
como acceso y vestíbulo principal del 
museo, la construcción de un nuevo nú-
cleo vertical de comunicaciones en el 
exterior del edificio que constará de dos 
volúmenes simétricos que alojarán una 
escalera y un ascensor accesible. 

Otra de las tareas pendientes es la 

sustitución del lucernario existente en 
la sala oval por otro elemento de con-
trol solar que permita que la luz natu-
ral penetre en el interior. Además, la se 
incorporarán dos pasarelas curvadas 
en el nivel superior que conectarán las 
dos alas del edificio. Para mejorar el 
aspecto exterior se sustituirán los for-
jados existentes en las plantas baja y 
alta y se integrarán las logias en el edi-
ficio con sistemas de atenuación y con-
trol de luz natural.  

El Instituto del Patrimonio Cultural 
de España (IPCE), por su parte, colabo-
rará en el proyecto con la ejecución de 
estudios previos sobre varias escultu-
ras y el proyecto de desmontaje de los 
mosaicos del Arqueológico por valor 
de 300.000 euros. A eso también con-
tribuye el Instituto Andaluz de Patri-
monio Histórico (IAPH), que sigue muy 
de cerca los trabajos de mudanza. 

Iceta destacó la «colaboración y leal-
tad institucional» entre dos gobiernos 
de distinto color político para sacar 
adelante este proyecto y valoró la la-
bor de la consejera de Cultura, Patri-
cia del Pozo, «cuya sensibilidad y pro-
ximidad ha servido para que el Minis-

El Arqueológico estará seis meses 
vacío por la lentitud estatal
∑ El Ministerio de Cultura iniciará las 

obras a principios de 2023, medio año 
después del traslado de los fondos que 
está ultimando la Junta de Andalucía

María Soledad Gil de los Reyes, Patricia del Pozo, Guillermo Vázquez Consuegra, Miquel Iceta y Pedro Fernández  // MANUEL GÓMEZ

Miquel Iceta pide perdón a 
los sevillanos por los veinte 
años de retraso que lleva la 
rehabilitación del Museo 
desde que fue anunciadaD
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terio se implique a fondo generando 

sinergias positivas». «Vengo feliz y 

he pedido ver planos, proyectos y 

hablar con el arquitecto. Somos 

conscientes de que trabajamos con 

material delicado –en relación al edi-

ficio–, que formó parte de una ex-

posición internacional que marcó 

un hito». 

Otra de las cuestiones que zanjó 

el ministro fue que no se harán in-

tercambios entre los museos una 

vez que el edificio esté terminado y 

cumpla todos los requisitos de se-

guridad y conservación. Según dijo, 

«las colecciones deben de permane-

cer inalterables» y las acciones de 

colaboración irán por la parte de la 

digitalización más que del traslado 

de piezas.  

Por su parte, Patricia del Pozo, 

destacó el esfuerzo que ha hecho su 

departamento para el traslado de 

los fondos del Arqueológico, entre 

ellos los mosaicos. A la par se acon-

diciona una sala del convento de 

Santa Inés donde se expondrá una 

pequeña muestra del museo sevilla-

no mientras duren las obras. 

Según dijo, esta mudanza conclui-

rá la próxima primavera y el edificio 

quedará completamente vacío du-
rante el verano. En ese tiempo se se-

guirá tramitando la adjudicación de 

proyecto que no se ha acompasado 

con el traslado.  

E
l ministro pidió ayer 

perdón a los sevillanos 

por el retraso de dos 

décadas en la rehabilitación 

del Museo Arqueológico, algo 

que suena cínico si se tiene 

en cuenta que el Gobierno al 

que él pertenece no ha me-

tido en los presupuestos de 

este año el dinero necesario 

para las obras. Es decir, a las 

dos décadas que llevamos 

esperando le tenemos que 

sumar otros dos años debi-

dos a su gestión.

Perdón, no: 
dinero

ADRIANO
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M. MOGUER 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía tiene a 40 tra-
bajadores incansables que solo des-
cansan cinco horas al día. Son los or-
denadores que puso a trabajar el pa-
sado año y que consiguieron sacar 
adelante los expedientes de cien mil 
pensiones no contributivas a razón 
de 28 minutos por caso. Un récord y 
un éxito, creen en la administración 
andaluza, que quiere exportar este 
modelo de gestión a más gestiones. 

El proyecto también ha sido reco-
nocido por el Gobierno central, que 
ha concedido un accésit de los Pre-
mios a la Excelencia en la Gestión Pú-
blica a este proyecto, algo de lo que 
se sienten especialmente orgullosos 
desde el Ejecutivo de Juanma More-
no.  

Los robots, cuenta Raúl Jiménez, 
presidente de la Agencia Digital An-
daluza (ADA), son en realidad ordena-
dores. No hay que imaginar máquinas 
humanoides. Se trata de computado-

ras que, gracias a la automatización 
de ciertos procesos, son capaces de 
gestionar datos a una gran velocidad.  

Cuando un ciudadano presenta una 
solicitud de renovación de una pen-
sión no contributiva, añade Jiménez, 
la administración tiene que compro-
bar que cumple todos los requisitos. 
«Eso implica mirar su padrón, para 
ver cuántas personas viven con él, los 
datos IRPF de cada conviviente, las 
vidas laborales...», detalla. En total 
hay que pedir datos de cinco admi-
nistraciones diferentes para cada caso.  
Lo que se ha conseguido ahora con 
este sistema automatizado es que sea 
un robot el que haga todo ese traba-
jo que antes realizaba un funciona-
rio a mano. El ordenador mira el nom-
bre, consulta el padrón y descarga la 

información del solicitante y convi-
vientes. ¿Cumple los requisitos? Pen-
sión renovada. ¿No los cumple? Se 
deniega.  

La media de personas en un hogar 
con pensión no contributiva es de tres. 
Hay cien mil beneficiarios de pensio-
nes no contributivas y se deben mi-
rar cinco variables para cada uno. Las 
cuentas son que se han llegado a ha-
cer un millón de accesos a bases de 
datos para comprobar números. Ade-
más, presume Jiménez, con los robots 
han liberado 90.000 horas de traba-
jo de personal de la Junta que, gracias 
a esto, se puede dedicar a otras ta-
reas. 

Intervención humana 

Sin embargo, puntualizan desde la 
Junta, los robots no trabajan sin su-
pervisión. Solo el 40 por ciento de los 
expedientes que revisan acaban en 
una resolución sin intervención hu-
mana. En el otro 60 por ciento se pre-
sentan incidencias que va resolvien-
do una persona. Son trabajadores pú-
blicos que la Junta de Andalucía pone 
de ejemplo como adaptación a una 
nueva forma de trabajo.  
Procesos automatizados  

La idea que plantean desde el Go-
bierno andaluz es que este modelo de 
automatización de procesos repeti-

La Junta amplía a más gestiones 
la tramitación robotizada 

∑ Cuarenta ordenadores 
despacharon en 2020 
pensiones a razón de 
100.000 en 28 minutos

Un ingeniero trabaja sobre un servidor en un centro de datos  // ABC

El sistema de robots para 
aprobar pensiones no contri-
butivas en Andalucía es «el 
mejor ejemplo de colabora-
ción entre consejerías», 
señala Daniel Salvatierra, 
secretario General de Políti-
cas Sociales, Voluntariado y 
Conciliación en la Consejería 
de Igualdad, Políticas Sociales 
y Conciliación. Igualdad tiene 
delegadas la gestión de estas 
ayudas y acudieron a la 
Agencia Digital de Andalucía 
(ADA), de Presidencia, con 
quienes diseñaron el sistema 
automatizado que ha resuelto 
cien mil ayudas a razón de 28 
minutos por expediente. 
«Nuestro objetivo es no tener 
que pedirle al ciudadano 
documentos que ya tenemos», 
añade Salvatierra, quien 
explica que quieren poner en 
marcha también este sistema 
con ordenadores a la nueva 
ayuda que vendrá a sustituir a 
la renta mínima vital. «Quere-
mos aplicarlo a todas las 
prestaciones a las que poda-
mos llegar», añade.

Tecnología que 
ahorra  documentos 
al ciudadano

Los robots han ahorrado 
hasta 90.000 horas de 
trabajo a los empleados 
públicos al gestionar las 
pensiones no contributivas 

Sólo el 40 por ciento de los 
expedientes que revisan 
acaban en una resolución 
sin la intervención humana 

tivos prueba ampliarse a cuantos pro-
cesos sea posible. Ya se ha usado en 
la gestión de fondos Covid y en las 
ayudas de autónomos. También quie-
ren usarlo ahora para generar los li-
bros de familia numerosa.  

«De forma cuasi inmediata, el in-
teresado presenta la solicitud de li-
bro de familia numerosa y un robot 
busca accede a la información y lo ge-
nera al momento si todo está en or-
den», explica el director de la ADA. 
Esto supondría un salto en la aten-
ción al ciudadano, valora, porque per-
mitiría resolver papeleos en horas.  
Explican desde la Consejería de Pre-
sidencia, Administración Pública e 
Interior, de la que depende la ADA, 
que  con el proyecto de las pensiones 
han logrado establecer una «una nue-
va forma de trabajar». Es decir, un sis-
tema que se puede aplicar siempre 
que se pueda. El único límite es que 
haya tareas administrativas repetiti-
vas que puedan hacerse con un orde-
nador bien programado. Trabajo  para 
el ‘cuerpo de robots de la Junta’, que 
espera fichar más personal en breve. 

Dentro de estas medidas para redu-
cir los trámites administrativos se in-
cribe el nuevo paquete legislativo de 
simplificación administrativa que hoy 
puede abordar el Consejo de Gobier-
no. Esta nueva reforma afecta a 70 nor-
mas y que incluye nuevas medidas de 
eliminación de burocracia, agilización 
de trámites y mejora de la calidad re-
gulatoria, según se anunció el pasado 
martes. Desde el cambio de Gobierno 
en 2019, la Junta ha revisado la mitad 
de los 1.838 trámites para eliminar tra-
bas y fomentar la economía.D
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

Un nuevo brote de Covid vuelve a com-

plicar la reorganización interna de la 
Policía Local. Hay que recordar que 

esta plantilla ha sufrido varias olea-

das de casos positivos entre sus miem-

bros, obligando a cerrar dependencias 

policiales para proceder a la desinfec-

ción de estancias. Esta vez ha ocurri-

do en el distrito Centro, donde la co-

misaría local tuvo que cerrar el vier-

nes tras confirmarse el caso positivo 

de dos agentes. Esto se produjo el mis-

mo día que se encendía el alumbrado 

navideño en la capital; una jornada de 

mucho ambiente en las calles del Cas-

co Histórico.  

Según detallan fuentes policiales a 

ABC, los dos casos positivos se confir-

maron el jueves por la tarde y se acti-

vó el protocolo que conlleva el aisla-

miento en sus domicilios de aquellos 

compañeros que habían compartido 

turno con ellos. En total cinco agen-

tes. Ayer, el brote ya afectaba a ocho 

funcionarios policiales. El siguiente 

paso fue proceder el viernes a cerrar 

las dependencias de la calle Crédito. 

Ante el servicio que se tenía que des-

plegar el mismo viernes por la tarde 

en el Casco Antiguo, en especial en el 

entorno de la avenida de la Constitu-

ción donde se produjo el acto del en-

cendido, desde la jefatura se reorga-

nizaron los efectivos policiales dispo-

nibles. Las comisarías locales de los 

distritos de Macarena y Triana fueron 

las que asumieron el vacío que deja-

ron los compañeros del centro. Tam-
bién fue necesario tirar de agentes que 

estaban de descanso. Fuentes policia-

les aseguran que el dispositivo que es-

taba preparado para ese día se pudo 

llevar a cabo aunque fue necesario rea-

justarlo a marchas forzadas. 

Reabrió ayer 
Los distritos permanecen cerrados du-

rante el fin de semana porque los ser-

vicios se organizan desde la jefatura 

central. Ayer reabrían con normalidad 

las instalaciones de la calle Crédito. La 

situación vivida recuerda a la de otras 

oficinas de la Policía Local que se vie-

ron afectadas en anteriores etapas de 

la pandemia. Muy llamativa fue, por 

ejemplo, la imagen que vieron los ve-

cinos de la Macarena, cuando en oc-

tubre del año pasado se tuvieron que 

precintar los patrulleros que estaban 

aparcados en la calle. 

Las mismas fuentes consultadas 

señalan que los agentes que han dado 

positivo estaban todos vacunados y 

se desconoce, por ahora, dónde pu-

dieron contagiarse. La inmensa ma-

yoría de los integrantes de la planti-

lla municipal está vacunada pero hay 

un porcentaje pequeño de agentes 

que el año pasado rechazaron la ad-

ministración de la vacuna. Según da-

tos que obran en poder de los sindi-

catos, hay en torno a una treintena 

de policías que están sin inmunizar. 

La ley no les obliga ni tampoco nin-

gún reglamento interno del Ayunta-

miento. La preocupación que trasla-

dan algunos policías es que ante el 

incremento de la incidencia que ha 

traído el otoño y la aparición de nue-

vas variantes que parecen complicar 

el final de la pandemia, este grupo 

que está sin vacunar pueda provocar 

contagios.  

En enero se registraba el segundo 

gran brote que ha sacudido a la plan-

tilla de la Policía Local a lo largo de 

la crisis sanitaria. Diez agentes da-

ban positivo inicialmente en las prue-

bas diagnósticas y otros cuarentena 

funcionarios policiales eran enviados 

a sus domicilios. Con anterioridad, 

durante la segunda oleada de la pan-

demia, entre mediados de octubre y 

noviembre del año pasado, llegaron 

a coincidir casi una veintena de agen-

tes con PCR positiva y un total de 70 

funcionarios en cuarentena. Fue en-

tonces cuando los sindicatos recla-

maron al Ayuntamiento un protoco-

lo preciso para frenar los contagios 

entre compañeros.

Un brote de Covid obligó a cerrar 
la comisaría del distrito Centro 
el día de la iluminación navideña
∑ Dos agentes dieron 

positivo el jueves por 
la tarde y provocaron 
el confinamiento del 
resto de compañeros

Hay una treintena de 
agentes municipales que 
no se ha vacunado por 
voluntad propia

El Ayuntamiento de Sevilla ha 
vuelto a abrir plazas para su 
Policía Local. Es la tercera convo-
catoria que realiza el Gobierno de 
Juan Espadas desde que se hiciera 
con la Alcaldía hispalense en 2015. 
El Boletín Oficial del Estado 
publicaba ayer la convocatoria de 
102 vacantes con un plazo de 
presentación de solicitudes de 20 
días hábiles que comenzará a 
correr a partir de hoy. 

La fecha del inicio del proceso 

en sí, de cuándo los aspirantes se 
enfrentarán a su primer examen, 
es una incógnita. Desde el Ayunta-
miento afirman que será a lo largo 
de 2022. El objetivo no es otro que 
llegar a las próximas elecciones 
con estas oposiciones resueltas o 
muy avanzadas. Si bien, en las 
otras dos convocatorias realizadas 
bajo mandato socialista, entre la 
publicación de las bases y la fecha 
del primer examen transcurrió 
más de un año. 

La suma de las tres convocato-
rias realizadas hasta la fecha hace 
un total de 265 plazas, de las que a 
día de hoy se han cubierto ya de 
manera real 62. El resto de aspi-
rantes sigue aún opositando o está 
en la academia superando el 
periodo de prácticas previo a 
ingresar en la plantilla municipal. 
Ése es uno de los obstáculos a la 
hora de abordar con rapidez el 
importante déficit policial que 
arrastraba el cuerpo municipal, 
agravado además en los últimos 
años con la aprobación de la 
jubilación anticipada para estos 
agentes. 

El Ayuntamiento convoca 102 plazas 
para la plantilla de la Policía Local

Un momento del encendido de Navidad en la avenida de la Constitución  // J. M. SERRANO
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E. M. 

SEVILLA 

La falta de un nuevo Presupuesto an-

daluz tendrá un impacto relativo en 

los proyectos más importantes que la 

Junta ha reactivado en Sevilla como 

el tranvía de Alcalá. Este es el que tie-

ne un mayor montante consignado en 

las cuentas que fueron rechazadas la 
semana pasada en el Parlamento, pero 

la mayor parte de ese dinero corres-

ponde a un programa de fondos eu-

ropeos que ya está autorizado, con lo 

que no se verá afectado. Sin embargo, 

sí peligran otras actuaciones previs-

tas que se iban a pagar con recursos 

propios como la destinada al arreglo 

de los desperfectos y robo de material 

a lo largo del trazado por actos van-

dálicos.  

Fuentes de la Consejería de Fomen-

to aseguran a ABC que «estos traba-

jos se tendrán que reprogramar o bus-

car dinero en otro sitio para retomar-

los a lo largo de 2022». En principio 

no es un coste grande, pero sí cambia 

los planes del departamento de Ma-

rifrán Carazo, que pretendía darle un 

importante empujón a esta infraes-

tructura tras más de una década de 

abandono. De hecho, el próximo ejer-

cicio será clave para el avance del me-

tropolitano, que supone la primera 

ampliación real del metro de Sevilla, 

pues conecta la localidad vecina con 

este medio de transporte en la esta-

ción de Blas Infante.  

De la misma forma se hará lo pro-

pio para construcción de la línea 3 del 

metro, que tenía cuatro millones con-

signados, dos para el inicio de obras 

del tramo norte, que conecta Pino Mon-

tano con el Prado de San Sebastián, y 

otros dos millones para la actualiza-

ción del proyecto del tramo sur que 
llevará el servicio hasta el hospital de 

Valme. Este encargo ya está adjudica-

do y en el mismo trabajan las compa-

ñías Subterra y Técnica y Proyectos, 

que tiene dos años de plazo para pre-

sentar el nuevo recorrido extendido 

con el análisis de todas las alternati-

vas, ya sean manteniendo el trazado 

original por la avenida de la Palmera 

o llevando el suburbano a Manuel Siu-

rot y de ahí a Palmas Altas y el centro 

hospitalario de Bellavista.  
Las fuentes consultadas aseguran 

que «se trata de un proyecto estraté-

gico para Andalucía, así que hará una 

reprogramación para que se liciten 

las obras en 2022 y puedan arrancar 

los trabajos una vez que el Estado de-

fina cómo va a participar en su finan-

ciación».   

Otros proyectos 
Además de estas actuaciones el no del 

PSOE, Adelante y VOX al presupues-

to 2022 ponen en riesgo otras inicia-

tivas como  la rehabilitación de la es-

tación de autobuses de Plaza de Ar-

mas, el mantenimiento del parque del 

Alamillo, la conexión aérea Sevilla-Al-

meria, considerada de interés general, 

y la puesta en marcha de la Tarjeta Jo-

ven de Transportes, dotada con 5,3 mi-

llones de euros, que es el proyecto más 

importante para impulsar el uso del 
transporte público entre este colecti-

vo que es el que más lo utiliza.  

El tranvía de Alcalá se libra de la 
falta de Presupuesto de la Junta

∑ El grueso del proyecto 
se paga con fondos 
europeos y sólo afecta  
a algunas obras

Un tramo del trazado del tranvía de Alcalá que ha sido vandalizado  // ABC

Las actuaciones para 
restaurar las partes 
vandalizadas del trazado 
son las que se ven 
afectadasD
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ABC SEVILLA  

La Consejería de Fomento, Infraes-

tructuras y Ordenación del Territo-

rio, a través de la Delegación Territo-

rial en Sevilla, está arreglando los da-

ños detectados en la pasarela peatonal 

sobre la carretera autonómica A-8057, 

que conecta la barriada de Camarón 

con el municipio de San Juan de Az-

nalfarache y que se espera esté total-

mente reparada este mes. 

La delegada territorial de Fomen-

to, Susana Cayuelas, junto al alcalde 

de San Juan de Aznalfarache, Fernan-

do Zamora (PSOE), visitaron ayer las 

obras, que buscan eliminar los signos 

de oxidación de la estructura, así como 

aplicar un tratamiento antideslizan-

te en el tablero para que los viandan-

tes puedan circular con total seguri-

dad, explicó la Junta. 

Cayuelas señaló que esta interven-

ción se ha realizado a petición de la 

asociación de vecinos Barriada de Ca-

marón, que pedido actuar en un puen-

te que utilizan muchos vecinos para 

sortear el tráfico de la carretera que 

conecta San Juan con Mairena del Al-

jarafe. «El desgaste de la pasarela era 

evidente y, por ello, nos pusimos ma-

nos a la obra para su reparación», ha 

indicado la delegada. Esta pasarela 

se sitúa en el kilómetro 0 de la carre-

tera y conecta con un camino peato-

nal pavimentado que discurre en pa-

ralelo a la Autovía de Coria (A-8058). 

La empresa Imesapi inició el pasa-

do 22 de noviembre una actuación 

que tiene una duración de tres sema-

nas. Con ella, se va a restablecer «tan-

to el estado de la pintura de la pasa-

rela metálica como el tratamiento an-

tideslizante en el tablero», subrayó. 

La pasarela entre San Juan y 
Mairena se terminará este mes

LA JUNTA ESTÁ ARREGLANDO LOS DAÑOS
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ABC  SEVILLA  

El portavoz de Ciudadanos (Cs) en 
el Ayuntamiento de Sevilla, Álvaro 
Pimentel, exigió ayer al gobierno mu-
nicipal un plan de vigilancia para 
«frenar el aumento de la venta am-
bulante ilegal» en el Casco Antiguo, 
que ha experimentado, a su juicio, 
«un repunte» con motivo de los des-
cuentos especiales del pasado fin de 
semana y del inicio de la campaña 
navideña. En este sentido, Pimentel 
advirtió de que «se trata de un claro 
ejemplo de competencia desleal para 
el comercio de la ciudad», que «paga 
impuestos y tasas de forma riguro-
sa» y que «se encuentra en la misma 
puerta de sus negocios con estos 
manteros que ofrecen mercancía sin 
licencia y con precios muy rebaja-
dos con los que no pueden llegar a 
competir». 

Pimentel explicó que esta situa-
ción «pone en riesgo la continuidad 
de los comercios», especialmente de 
los tradicionales, que ven cómo la 
venta ambulante «ilegal» está ac-
tuando «con total impunidad» y «sin 
que desde el equipo de gobierno se 
pongan en marcha las medidas ne-
cesarias para frenar este fenómeno». 
Así, añadió que «la situación que se 
ha producido este fin de semana pue-
de ir a más en las próximas sema-
nas», en las que las ventas aumen-
tan con motivo de las fechas navide-
ñas y el inicio de las rebajas de enero, 
provocando «un grave perjuicio eco-
nómico». Por ello, insistió en que «ya 
va siendo hora de que el alcalde Juan 
Espadas se tome en serio este pro-
blema y tome una decisión en firme 
para erradicar este asunto». 

Por otro lado, el líder de Cs en el 
Consistorio recordó que «éste es un 
problema que viene de lejos» y al que 
«hasta ahora, ninguno de los gobier-
nos municipales ha sido capaz de 
encontrar una solución». De hecho, 
indicó que ya en julio de 2018, des-
de Cs se presentó una moción al Ple-
no, que fue aprobada por todos los 
grupos con la excepción del PSOE y 
Adelante Sevilla, para la implanta-
ción de un plan de actuación contra 
la venta ambulante ilegal. En ella, se 
proponían algunos puntos de acuer-
do concretos como «el compromiso 
público de nuestro Ayuntamiento 
para luchar de forma activa contra 
este fenómeno o el desarrollo de una 
estrategia de trabajo para fomentar 
la inserción laboral de las personas 
que son explotadas por las mafias 
del sector de la venta ilegal», expli-
có Pimentel, que lamentó que, «tres 
años después de la aprobación de 
esta moción, el equipo de gobierno 
siga de brazos cruzados».

Piden un plan de 
vigilancia especial 
contra la venta 
ambulante en el 
Casco Antiguo

CAMPAÑA NAVIDEÑA
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Alberto Grimaldi SEVILLA

En menos de un año –once meses–
todos los responsables de las áreas
de negocio de Abengoa han deja-
do la compañía. El último es, se-
gún confirmó este diario, el CEO
de la vertical de negocio de Agua y
Energía, Pedro Almagro, que ya ha
puesto en conocimiento de la com-
pañía que abandona su puesto, a
pesar de que oficialmente no ha si-
do comunicado a la plantilla.

Desde enero de 2021 a finales
de noviembre han dejado la com-
pañía el director general y los res-
ponsables de las verticales de ne-
gocio de Transportes e Infraes-
tructuras, de Servicios (que inclu-
ye todos los trabajaos de opera-
ción y mantenimiento de todas las
plantas), de Agua y Energía, así
como la responsable de América.

Esta fue la primera en marchar-
se en enero de este año, coinci-
diendo con la renuncia del presi-
dente ejecutivo de Abenewco 1, la
filial operativa, Gonzalo Urquijo,
quien en noviembre de 2020 había
sido destituido por los accionistas
como presidente ejecutivo de la
matriz y cotizada, Abengoa SA.

En el plazo de un mes, María Jo-
sé Esteruelas, que así se llama la
directiva, fichó por Ferrovial como
Directora Energía Ferrovial Cons-
trucción. En esta otra cotizada es-
pañola Urquijo era consejero
cuando fichó y aún permanece en

su consejo de administración.
Además es consejero y CEO de Tal-
go, que es propiedad de un fondo,
Trilantic, a la que Abengoa vendió
sus activos de biocombustibles,
con enormes plusvalías a los pocos
meses para el comprador.

En junio se fue Alberto Vergara,
responsable de la vertical de Ser-
vicios, que es la responsable de los
trabajos de operación y manteni-
miento de todas las plantas cons-
truidas por Abengoa para su pro-
pio negocio o para clientes. Verga-
ra, que también tenía experiencia
en el negocio de Agua de Abengoa,
es ahota CEO de la empresa Capi-
tal Desalination Company (Al
Ghubrah III IWP SPV).

A finales de ese mismo mes, ju-
nio de 2021, renunció también
Joaquín Fernández de Pierola, di-
rector general de la compañía, de
la que llegó a ser CEO como miem-
bro del consejo. De Pierola depen-
dían directamente los tres respon-

sables de las cuatro áreas de nego-
cio, ya que Agua y Energía com-
partían director general.

En principio, Pierola se hizo car-
go de Servicios, pero como tam-
bién se fue en junio pasado, el pre-
sidente entonces ejecutivo de la fi-
lial operativa y de la matriz, Juan
Pablo López-Bravo asumió la ma-
yoría de sus funciones, aunque sí
se nombró a Valerio Fernández
Quero, como nuevo responsable
de la vertical de Servicios.

En octubre de 2021 se marchó
Gonzalo Gómez García, que has-
ta ese momento era el responsa-
ble del negocio de T&I (transpor-
te e infraestructuras), vertical de
la que depende la filial Inabensa,
uno de los activos que aún tiene
valor por sus referencias. López
se marchó a CEN Solutions (an-
tes Cuadros Eléctricos Nazare-
nos), donde además se había ido
en enero de 2021 José López
Domínguez, director de Tecnolo-

gía e Innovación de Abengoa. De
la cúpula directiva de las áreas de
negocio que había hace un año,
cuando la empresa la presidía Ur-
quijo, sólo quedaba Pedro Alma-
gro, que era el responsable de
Agua y Energía, quien ahora se
marcha. Todavía no se ha decidido
quién le sustituye.

La marcha de Almagro y que con
ella en un año se hayan ido todos
los responsables de negocio acre-
cienta, según fuentes internas de
la compañía, aumenta el
desánimo interno, porque las de-
cisiones en la filial operativa hoy
las toman la dirección jurídica,
que dirige Mario Pestaña, cuyo
despacho profesional tiene un
contrato externo, y el director de
Recursos Humanos, Álvaro Polo,
que es consejero de Abenewco 1
pero nunca ha tenido a su cargo el
negocio, mientras López-Bravo fi-
gura pero no decide y sino que im-
plementa lo que le trasladan éstos.

Abengoa pierde en un año toda la
dirección de sus áreas de negocio
● Pedro Almagro,
CEO de Agua y
Energía, es el último
responsable de
vertical que renuncia

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Sede de Abengoa, en el Campus de Palmas Altas, en Sevilla.
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P. Y. B. SEVILLA 

E
l Palacio de Congresos y Ex-

posiciones, Fibes, acoge del 4 

al 6 de diciembre una nueva 

edición de Mangafest, una cita 

con la cultura asiática que cuenta con 

la colaboración del Ayuntamiento de 

Sevilla a través de las áreas de Juven-

tud y de Hábitat Urbano, Cultura y Tu-

rismo.  

Tras el éxito de su primera ‘Summer 

Edition’ celebrada el pasado mes de ju-

nio, este evento vuelve en su fecha ha-

bitual cargado de contenidos, activi-

dades y sorpresas para que los asisten-

tes disfruten con lo mejor del manga, 

el anime, la ficción, y el K-Pop. La cita 

cuenta con todas las medidas de segu-

ridad anti Covid necesarias para ga-

rantizar la seguridad de los visitantes. 

Decenas de actividades 

Un año más, Mangafest contará con 

decenas de actividades para todos los 

públicos, incluyendo una amplia ofer-

ta de ocio para toda la familia que per-

mitirá a grandes y pequeños disfrutar 

de jornadas de diversión en Fibes du-

rante el puente de la Constitución. No 

faltarán los talleres, las actuaciones en 

escenario, las firmas con ‘youtubers’ 

conocidos y los concursos, incluyen-

do el Mangafest Cosplay Awards,  que 

premiará los mejores ‘cosplays’ del fes-

tival, o Gotta Dance, la competición de 

para fans del K-Pop. 

Además, el Ayuntamiento de Sevi-

lla, contará con dos zonas organizadas 

por la Delegación de Juventud. Por un 

lado, un expositor donde el visitante 

podrá encontrar información sobre la 

APP Sevilla Joven. También habrá una 

zona de ocio digital con la posibilidad 

de jugar con PS5 y VR, gafas de reali-

dad virtual. 

El delegado de Cultura, Antonio Mu-

ñoz, y el de Juventud, Juan Antonio Ba-

rrionuevo, presentaron ayer, junto al 

director y subdirector de Mangafest, 

Jesús Benito Nogales y David Herrera, 

respectivamente, esta nueva edición 

que arranca el próximo fin de semana. 

Muñoz celebró la vuelta a su fecha tra-

dicional de «un evento que es un refe-

rente en el calendario de de Fibes». 

Como gran novedad, el festival conta-

rá por primera vez con una Zona Ur-

bana, dedicada a las diferentes formas 

de expresión del arte callejero como el 
graffiti, tatuajes o música rap. 

Además, el festival también conta-

rá con invitados destacados como los 

YouTubers Destripando la Historia, El 

Bleda y Vulvarde, Wade Otaku, la cos-

player Anhyra o la Streamer y Pianis-

ta Elesky, entre muchos otros. El pú-

blico de Mangafest podrá conocer, así, 

a sus ídolos a través de conferencias y 

sesiones de firmas. 

Las entradas se pueden adquirir a 

través de la página web de Mangafest 

(https://mangafest.es/2021), Con las 

del sábado y domingo a punto de ago-

tarse y las del lunes a la venta por un 

precio reducido de 8 euros hasta el pró-

ximo viernes 3 de diciembre.

Fibes acoge del 4 al 6 de diciembre  
una nueva edición de Mangafest,  
una cita con la cultura asiática que 
cuenta con la colaboración del 
Ayuntamiento de Sevilla

Nueva edición de 
Mangafest en su 
fecha habitual

Detalle del cartel 2021 // ABC

El festival contará con 
invitados destacados como 
los YouTubers Destripando 
la Historia, Wade Otaku o 
la cosplayer Anhyra 
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N D E F M A My Jn Jl A S O N

Inm. del Sur  7,800  8,03 10,69 

Deoleo  0,300  6,67 20,16 

Ecoener  4,580  5,53 -8,40 

Airtificial  0,100  4,60 -18,98 

Iberpapel  18,750  4,17 11,00 

Renta Corp.  1,950  2,90 -3,24 

Rovi  64,500  2,87 71,29 

Vocento  0,990  2,71  6,94 

Miquel y Costas  13,140  2,66 24,56 

ACS  21,540  2,47 -15,16 

-

-

+

+

Los que más suben

Evolución del Ibex 35

Gas natural 4,88$ -11,24% Brent Oro

Mayores subidas y bajadas internacionales

VALOR VALORAÑO (%)

PRECIO

Eurostoxx 50 Eurostoxx 50

Dow Jones * Dow Jones *

Ftse 100 Ftse 100

PRECIO

AÑO (%)

% %

Los que más bajan

Berkeley  0,130 -11,22 -64,00 

Talgo  4,700 -5,05 13,66 

Lar España  4,750 -4,43  1,61 

Baviera  19,300 -3,50 42,22 

Tubos Reunidos  0,340 -3,11 68,14 

Alantra  14,950 -2,92 17,89 

B. Riojanas  3,340 -2,91  4,38 

Grifols  16,730 -2,53 -28,78 

Meliá  5,730 -1,92  0,10 

Tec. Reunidas  7,160 -1,92 -33,83 

Inditex 29,67  1,47 

Santander 2,78  0,02 

Salesforce 296,82 4,30 

Unitedhealth 451,91 2,60 

Airbus 99,36 -11,49 

Safran 101,10 -10,26 

Merck&Co 74,87 -5,38 

Wal Mart 142,58 -1,71 

BT Group 1,634 6,10 

Compass 15,220 4,71 

Hargre 13,415 -5,63 

Polymetal 13,415 -2,26 

1.809,80$  1,07%74,470$  4,02%

DIA (%)CIERRE DIA (%)CIERRE
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MIRIAM VILLAMEDIANA 

BILBAO 

«Queremos ser recibidos 
de modo discreto y pri-
vado». Es la declara-
ción de intenciones del 

denominado Colectivo de Presas y Pre-
sos Políticos Vascos (EPPK por sus si-
glas en euskera), que engloba a la ma-
yoría de presos de ETA. La hicieron 
pública ayer a través de un comunica-
do emitido en la versión digital del dia-
rio ‘Gara’ y en el que piden el fin de los 
llamados ‘ongi etorris’. 

«En lo sucesivo solo queremos re-
cibimientos en un espacio privado en-
tre allegados»,  explican aludiendo por 
primera vez expresamente al «dolor» 
que este tipo de actos causan a las víc-
timas. «Son personas damnificadas a 
consecuencia de las acciones de nues-
tra militancia en el pasado y compren-
demos que puedan sentirse dolidas», 
añaden. Y es por ello que piden a to-
dos los presos de ETA encarcelados en 
Francia y en España que «la alegría 
por quedar libres sea compartida de 
forma discreta». 

Utilizando un lenguaje novedoso, 
el EPPK asegura en el texto que su in-
tención es «fomentar la paz» y que bus-
ca el «reconocimiento del sufrimien-
to de los demás». «Los pasos dados es-
tos últimos años han tenido un 
horizonte claro de superar el ciclo an-
terior», explican, y por eso trasladan 
a los militantes independentistas que 
su deseo es «abrir nuevas oportunida-
des y caminos hasta conseguir la paz 
y la libertad». 

Este comunicado, que llega después 

de una consulta realizada a todos los 
presos de ETA, supone un gesto inédi-
to en la banda terrorista. Hasta ahora 
los etarras se limitaban a firmar cartas 
de arrepentimiento individuales que 
les permitían acceder a beneficios pe-
nitenciarios. Pero nunca antes habían 
realizado un reconocimiento expreso 
de la violencia de forma colectiva. Es 
más, durante muchos años los terro-
ristas que accedían a la llamada ‘vía 
Nanclares’ sufrían represalias e inclu-
so la expulsión del colectivo de presos. 

En el centro del debate 

El mensaje llega además en un mo-
mento en el que los recibimientos a 
etarras se habían colocado en el cen-
tro del debate político y empezaban a 
ser un problema en el discurso de la 
izquierda abertzale. Y es que, aunque 
ETA anunció hace ya una década el 
cese definitivo de la violencia, simpa-
tizantes de la izquierda independen-
tista organizaban actos públicos de 
bienvenida cada vez que algún terro-
rista salía en libertad. Esta contradic-
ción fue especialmente evidente el pa-
sado mes de agosto, cuando un cente-
nar de personas salió a la calle en 
Bilbao para recibir entre aplausos y 
con un pasillo de ikurriñas a Agustín 
Almaraz. El etarra, condenado por cua-
tro asesinatos, salía de prisión des-
pués de cumplir 26 años de cárcel. 

Las imágenes del recibimiento fue-
ron difundidas por la asociación Etxe-
rat, en favor del acercamiento de pre-
sos, y levantaron la indignación de 
buena parte de la sociedad vasca. La 
asociación de víctimas Covite calificó 

lo ocurrido de «pasacalles humillan-
te» y el resto de fuerzas políticas exi-
gían una condena a las filas de la iz-
quierda abertzale. Sin embargo, des-
de Sortu, el partido mayoritario de la 
coalición EH Bildu, contestaron con 
un duro comunicado en el que, lejos 
de desmarcarse del acto, aseguraban 
que «con cada excarcelación se acer-
caba el camino a la convivencia» y ca-
lificaba de «enemigos de la paz» a quie-
nes criticaban estos recibimientos. 

El propio Arnaldo Otegi, coordina-
dor general de EH Bildu, apelaba tras 
la polémica a la construcción de «es-
pacios de diálogo constructivo» y de-
cía estar «dispuesto a hablar si alguien 
se sentía humillado por las imágenes». 
La izquierda abertzale calificaba una 
y otra vez estos recibimientos públi-
cos como eventos aislados sobre los 
que estaba haciendo pedagogía. Pero 

Los presos de ETA anuncian  
el fin de los ‘ongi etorri’ ante  
el escepticismo de las víctimas 
∑ Su colectivo mayoritario considera 

que estos homenajes causan «dolor»  
a los afectados por el terrorismo  

∑ «Queremos ser recibidos de modo 
privado y discreto», advierten los 
reclusos etarras en un comunicado

M. VILLAMEDIANA 

BILBAO 

Después de semanas deshojando la mar-
garita, EH Bildu anunciaba el pasado 
viernes, ‘in extremis’, su intención de no 
presentar una enmienda a la totalidad 
de las cuentas vascas. «No son nuestros 
presupuestos, pero estamos trabajan-
do para mejorarlos», aseguraba Madda-
len Iriarte, portavoz de Bildu, en el últi-
mo pleno de control del Parlamento vas-
co. El lendakari, Iñigo Urkullu, que lleva 
varias legislaturas presentando a la coa-
lición abertzale como un socio «poco 

fiable», cambiaba también el tono para 
agradecer públicamente «la disposición 
al diálogo». 

La nueva estrategia de Bildu ante el 
Ejecutivo vasco coincide con la que prac-
tica frente al Gobierno central, tras el 
pacto que alcanzó con la coalición for-
mada por PSOE y Unidas Podemos para 
sacar adelante los Presupuestos Gene-
rales del Estado a través de enmiendas 
que suman aproximadamente unos 40 
millones de euros. Semanas antes fue 
el propio Arnaldo Otegi, coordinador 
general de Bildu, quien reconoció ante 
su militancia en un acto en Éibar que 

su apoyo a los Presupuestos del Estado 
estaba relacionado con la situación de 
los presos de ETA. El mismo día, el pro-
pio Otegi reconocía que el sufrimiento 
de las víctimas de la banda terrorista 
nunca debió producirse, pero sin pedir 
perdón explícitamente. 

Fuentes cercanas a la vertiente so-
cialista del Gobierno vasco hablan ya 
de un cambio de actitud de la izquier-
da abertzale que habría que entender 
como la puesta en marcha de una nue-
va hoja de ruta de Bildu con la que pre-
tende presentarse como partido útil en 
las instituciones en las que tiene pre-
sencia. «Antes ni se sentaban a nego-
ciar», recuerdan estas mismas fuentes, 
que creen que todo gesto debería ser 
bienvenido. «Aunque contamos con ma-
yoría absoluta, nuestra intención siem-
pre ha sido conseguir el mayor consen-
so posible», añaden. 

Bildu intenta dejar atrás su 
pasado y posicionarse como 
partido útil en Madrid y Vitoria

Las víctimas «son personas 
damnificadas por las 
acciones de nuestra 
militancia; comprendemos 
que puedan sentirse 
dolidas» 

Los reclusos aseguran  
que su intención es  
«el reconocimiento del 
sufrimiento de los demás» 
y «fomentar la paz»
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lo cierto es que el colectivo Covite ha 

recopilado hasta 190 actos de exal-

tación de los presos de ETA sólo en 

el último año. 

Y precisamente por eso, porque 

los homenajes se cuentan por cien-

tos y no pueden calificarse de actos 

aislados, las asociaciones de vícti-

mas han recibido el anuncio con una 

mezcla de sorpresa y total escepti-

cismo. «Llega tarde», aseguraba la 

presidenta de la Asociación de Víc-

timas del Terrorismo (AVT), Maite 

Araluce, a este periódico minutos 

después de conocer el comunicado. 

«Si es cierto, bienvenido sea, pero hay 

que ver en qué queda», añadía. «Nos 

creemos los hechos, no las palabras», 

explica Araluce, que apela a los pre-

sos etarras a que, si de verdad quie-

ren dejar de hacer daño a las vícti-

mas, «colaboren con la Justicia». 

Pleno hoy en el Congreso 
Consuelo Ordóñez, presidenta de Co-
vite y hermana de Gregorio Ordóñez, 

concejal del PP asesinado por ETA 

en San Sebastián, cree que no es más 

que «pura estrategia». «Se ven cada 

día más presionados por los medios 

de comunicación, sienten esa pre-

sión social y política, y por eso aca-

ban por ceder», añadía. Cree Ordóñez 

que las víctimas no tienen que «dar 

las gracias» ante un anuncio que lle-

van reclamando desde 2016. 

En esa misma línea, Daniel Porte-

ro, presidente de la Asociación Dig-

nidad y Justicia, cree que detrás de 

este anuncio podría haber una inten-

ción política. A su juicio, esta inicia-

tiva busca «justificar» un hipotético 

voto en contra del PSOE a una pro-

posición de ley impulsada por Ciu-

dadanos que pide modificar la ley de 

víctimas del terrorismo para prohi-

bir los ‘ongi etorris’ y que se vota hoy 

en el Congreso de los Diputados. «Es 

demencial y vergonzoso», resume. 

El anuncio también ha pillado por 

sorpresa a todas las fuerzas políticas 

del País Vasco. El fin de los ‘ongi eto-

rri’ era una de las últimas reivindi-

caciones que se hacían a la izquier-

da abertzale en el Parlamento vasco, 

pero el anuncio les ha pillado sin 

tiempo para reaccionar. 

Al cierre de esta edición ningún 

dirigente político vasco se había po-

sicionado acerca del comunicado. 

Fuentes del PP aseguran que este 
martes emitirán una valoración des-

pués de estudiar en profundidad el 

contenido. El Gobierno vasco tam-

bién tiene previsto consensuar una 

posición al respecto en el Consejo de 

Gobierno previsto a mediodía. 

Recibimiento en las calles de 

Oñate (Guipúzcoa) al etarra Xabier 

Ugarte en 2019   // AFP
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